



EPSP – Conseil d'Établissement

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2022

Membres du Conseil d'Établissement 2022

Autorités	M. Guy Delacrétaz, Syndic, Préverenges – Président Mme Elisabeth Morerod, Municipale, Lonay Mme Katharina Zurn, Municipale, Échandens M. Christian Franco, Municipal, Denges
Enseignant·e·s	Mme Nathalie Le Coultre Mme Sarah Seidler Mme Marie-Claude Matamby M. Alfred Zbinden, Directeur
Associations & Organisations	Mme Cécile Bra (La Fourmilière) Mme Céline Horisberger (Les Verts Luisants) Mme Corinne Simasotchi (Prév'Bouge) M. Yohan Bugnon (Les Optimistes)
Parents	Mme Anne-Françoise Rose – Vice-présidente Mme Corinne Chavaillaz Mme Vera Katz Mme Maryline Perrot Mieville
Secrétaire	Mme Clara Almeida Lozar

RÉSUMÉ DES ACTIVITÉS 2022

Le Conseil d'Établissement s'est réuni les 29 mars, 8 juin et 5 octobre de l'année 2022.

Séance du 29 mars 2022

Présentation des projets « durabilité » par les élèves de l'EPSP

Sept élèves ont présenté différents projets au CET, accompagnés de M. Johnson, doyen.

Présentation de Novae

L'entreprise Novae s'occupe de la restauration scolaire des écoles et des UAPE. Trois membres de l'entreprise ont présenté Novae ainsi que les résultats au questionnaire de satisfaction qu'ils et elles ont fait passer aux élèves l'année dernière. Suite à ce sondage, Novae a organisé une présence accrue des équipes auprès des enfants, des cuisines et des parents ainsi qu'une formation complémentaire pour ses collaborateurs et collaboratrices et une plus grande variété des plats. Un autre sondage est prévu pour septembre 2022 et d'autres pourront être organisés en fonction de la demande.

Communications du Quart école

Toutes les mesures COVID ont été levées et toutes les activités reportées ou annulées (camps, sorties etc.) ont pu être rattrapées.

Concernant le nombre d'élèves dans l'établissement, la précédente volée comptait 1'420 élèves, celle de cette année 1'294 et les estimations pour la prochaine tournent autour des 1'250-60 élèves. La baisse des effectifs se poursuit et mais devrait bientôt se stabiliser. Cela se traduira par des fermetures de classes et des déplacements d'élèves vers d'autres collèges.

Communications du Quart associations

Les associations font part de leur inquiétude face au manque de places en UAPE.

Projet de modification des horaires scolaires

Une première version de sondage est discutée lors de la séance. Grâce aux discussions le Quart-Parents finalise le document afin qu'il puisse être distribué via l'école avec un en-tête du Conseil d'établissement. Il sera distribué après les vacances de Pâques dans toutes les classes à partir de la 5ème pour les parents et 7ème pour les élèves avec un délai de deux semaines pour y répondre. Le Quart-Parents s'occupe d'élaborer un deuxième sondage pour les élèves.

Séance du 8 juin 2022

Préparation de la fin d'année scolaire et de la prochaine rentrée

La cérémonie de remise des diplômes aura lieu le vendredi matin 1er juillet et se déroulera selon les modalités d'avant la pandémie COVID. Le souper traditionnel du jour précédant les promotions sera organisé par la commune d'Échandens.

Pour l'année prochaine, les projets prévus sont l'entrée dans le numérique et des modules de

la méthode « Mind Matters » concernant la santé psychique des jeunes. Un nouveau module concernant la gestion du stress sera suivi d'un troisième module de prévention des idées noires et du suicide. Cela se fera en maintenant les projets de développement durable et d'autres déjà présentés dans le cadre du CET.

L'année scolaire 2022-2023 sera, en principe, standard, avec le maintien des activités usuelles avant la pandémie Covid.

Une dizaine d'élèves en provenance d'Ukraine ont été accueillis dans l'établissement. Un programme spécial leur a été préparé en collaboration avec une maman d'élève, enseignante, d'origine ukrainienne et familiarisée avec le système scolaire vaudois. À priori, l'école ne devrait pas accueillir davantage d'élèves.

Pénurie de places dans les UAPE

Les Guifettes et la Fourmilière ont fait des demandes pour des places supplémentaires, la réponse est attendue pour début juin. À Échandens aussi, des solutions alternatives sont pensées, comme des ateliers créatifs pour accueillir des écoliers et écolières et répondre ainsi à la demande.

« Raconte-moi ton métier »

Cela fait 4 ans que le projet existe et se poursuit. Cette année les trois sessions annuelles se sont à nouveau très bien déroulées, avec la participation de 19 parents. Un article est paru dans le journal de Morges, repris ensuite par le 24 Heures.

Résultat du sondage de modification des horaires scolaires

Deux sondages différents ont été distribués, un pour les parents et un autre pour les élèves. Le sondage a eu lieu après les vacances de Pâques.

Sondage parents	Taux de participation : 78% <ul style="list-style-type: none">• 64% veulent maintenir l'horaire à 7h40• 36% voudraient le modifier
Sondage élèves	Taux de participation : 90% <ul style="list-style-type: none">• 87% veulent maintenir l'horaire à 7h40• 13% voudraient le modifier

Plusieurs membres du CET s'accordent sur le fait que retarder l'heure de fin des cours a eu une influence importante sur le résultat de ce sondage. Il est important de souligner que beaucoup d'élèves se retrouvent sans garde lors de la pause de midi et surtout après les cours, étant donné que l'école termine plus tôt que la journée de travail des parents. Le sondage sur les horaires ne constitue peut-être qu'un début de réponse.

Séance du 5 octobre 2022

Cantine scolaire

Novae introduit une nouvelle mesure selon laquelle d'office deux jours aléatoires végétariens par semaine seront servis à la cantine. Le CET demande à ce qu'une évaluation de la fréquentation de la cantine soit effectuée. Il s'agit de considérer la baisse des effectifs ainsi que la commune de résidence des élèves. En raison d'un manque important de places à midi à l'UAPE, la cantine a ouvert aux 6^{èmes} à Lonay. Les 7-8^{èmes} sont dans la cantine scolaire gérée par l'EPSP et les 6^{èmes} sont désormais dans la même structure, mais leur cantine est gérée par la commune. Une surveillance est assurée tout au long de leur pause. En parallèle, la bibliothèque scolaire est ouverte deux jours par semaine, les lundis et vendredis de 12h00 à 13h45, pour offrir des midis

créatifs au cours desquels les élèves peuvent faire différentes activités ludiques et/ou scolaires.

Pénurie de places dans les UAPE

A Lonay, 12 places supplémentaires ont été créées, mais il y a encore des parents en liste d'attente. A Préverenges, le taux d'occupation par UAPE a pu être optimisé, notamment aux Optimistes, ce qui a permis de compenser le manque de places aux Guifettes. A Échandens, le problème de cette année concernait surtout l'après-scolaire. Une solution a été trouvée avec Mme Horisberger et le jardin d'enfants qui propose des activités aux 1-2P. Pour ce qui est des repas de midi, il n'y a pas de problème pour l'instant, mais pour l'année prochaine, il faudrait demander 12 places supplémentaires.

Bilan rentrée scolaire

L'effectif est un peu plus élevé par rapport aux prévisions faites en mai-juin 2022, en raison d'une balance positive de plus de 40 élèves entre mai et juin 2022. L'établissement compte 1'288 élèves au lieu des 1'250 prévus mais les classes ont pu absorber ces effectifs. Une baisse démographique est néanmoins constatée ces dernières années. Les effectifs n'ont cessé de diminuer avec un passage de 1'400 élèves à 1'250. Trois classes primaires ont été fermées cette année, ce qui a eu pour effet d'augmenter les effectifs par classe, passant de 16 (une situation confortable) à une vingtaine à l'heure actuelle.

Pour ce qui est du secondaire, il a été nécessaire d'ouvrir une classe supplémentaire et une quatrième classe en 9VP aurait dû être ouverte, mais le processus de recrutement n'a pas abouti. Il a été décidé de ne pas ouvrir de quatrième classe et de ne pas engager du personnel enseignant pour une durée temporaire d'une année, au terme de laquelle ils n'auraient pas pu continuer de travailler à l'EPSP. Le nombre d'élèves par classe reste élevé en 9VP, ce qui complique le travail du personnel enseignant. Pour les options spécifiques, la situation reste adéquate, mais en ce qui concerne les cours de maths et de français, fréquentés par la totalité des élèves, la situation devient compliquée. Pour ces raisons, M. Zbinden a proposé au personnel enseignant de lui faire part de ses besoins avec des propositions concrètes. Compte tenu de cette baisse d'effectifs, il n'y a pas de problèmes de locaux à signaler. À Bâbord, les salles sont peu utilisées, ce qui permet d'effectuer des activités en sous-groupes d'élèves, lorsque cela s'avère nécessaire.

Les effectifs se traduisent dans les communes par des situations très différentes. À Lonay et à Échandens, ils sont en hausse (5-6 élèves en plus dans chaque commune), tandis qu'à Préverenges et à Denges, ils sont en baisse (baisse sensible à Préverenges et plutôt problématique à Denges). À Denges, il a fallu renoncer à l'ouverture d'une classe de 4ème car les effectifs ne le permettaient pas. Ces élèves étaient déjà dans une classe de 2-3P, et ils ont finalement été déplacés à Lonay avec leur enseignante, où une nouvelle classe a été ouverte. Fort heureusement, ce déplacement n'a pas posé de problèmes, ni pour les élèves ni pour les parents.

Concernant le transport scolaire, aucun problème n'a été signalé à la rentrée. Le service proposé a donné satisfaction pour enfants et parents, ce qui est une excellente nouvelle.

Les pratiques et fonctionnement habituels de l'école sont maintenus, ainsi que les méthodes de prévention *Vers le pacifique* et *MindMatters*.

Qualité de l'air des salles versus économies d'énergie, par M. Zbinden

Des études ont été faites dans de nombreuses classes afin d'y mesurer la qualité de l'air et la quantité de CO₂ (calculée en PPM, particules par millions). Le taux idéal de PPM en CO₂ avoisine les 900 PPM. Jusqu'à 1'400, cela reste satisfaisant, mais devient problématique au-

delà de ce seuil. Afin de garantir un taux sain, il est recommandé d'aérer environ toutes les 20 minutes les salles de classe. Cette année, en raison de la crise énergétique, les classes ne pourront pas être chauffées à plus de 20°. Il y aura par conséquent probablement un inconfort dans certaines classes et il est important d'en informer les parents à l'avance.

Pour le Conseil d'Établissement

Le Président

La Secrétaire

Guy Delacrétaç

Clara Almeida Lozar

Préverenges, le 5 juillet 2023